

Curso de Escritura Jeroglífica Maya

**del 11 al 15 de Noviembre de 2019
de 16:00 a 20:00 h**

Facultad de Geografía e Historia

imparten:
Mtro. DIEGO RUIZ PÉREZ
(UCM-UNAM)

Mtra. ELENA SAN JOSÉ ORTIGOSA
(UCM-UNAM)

Cupo limitado
Inscripción: diegoruiz@ucm.es

**Reconocimiento de 1 ECTS
pendiente de aprobación**



CURSO DE ESCRITURA JEROGLÍFICA MAYA

BREVE DESCRIPCIÓN

Se introducirá a los alumnos al sistema de escritura jeroglífica maya a través de lecciones teóricas y ejercicios realizados en clase durante las 20 horas de duración del curso. El objetivo es que los inscritos puedan identificar los principales signos del sistema de escritura maya y entender el funcionamiento del mismo; adquirir nociones básicas de calendario que les permitan calcular fechas del sistema maya al calendario gregoriano, y conocer las principales temáticas de las inscripciones, que podrán emplear como fuentes históricas en futuras investigaciones. Al finalizar el curso, serán capaces de leer breves textos del período Clásico maya.

PROGRAMA DETALLADO

DÍA 1 (11 de Noviembre). Introducción al sistema de escritura jeroglífica maya. El curso dará inicio con la historia del desciframiento de la escritura jeroglífica maya, desde los primeros estudios en el siglo XIX hasta la actualidad. Asimismo, se explicará la familia lingüística maya, la lengua de prestigio representada en las inscripciones del período Clásico, así como ejemplos de lenguas vernáculas. El curso continuará con la presentación de las clases de signos que componen el sistema de escritura jeroglífica maya (logogramas, fonogramas, determinativos semánticos y signos auxiliares) y sus principales recursos escriturarios. Se explicarán las distintas corrientes en torno a las reglas de armonía y disarmonía vocalica, profundizando en la propuesta de Alfonso Lacadena García-Gallo y Soren Wichmann, así como el método de análisis epigráfico de Alfonso Lacadena, que consta de cinco pasos: transliteración, transcripción, segmentación, análisis morfosintáctico y traducción. Finalmente, los alumnos realizarán ejercicios prácticos en clase para aplicar todo lo aprendido.

DÍA 2 (12 de Noviembre). Introducción al calendario maya. Se comenzará explicando los numerales y el funcionamiento del sistema vigesimal. Despues, se expondrá el calendario ritual, conocido como *Tzolk'in*, que consta de 260 días; así como el calendario de 365 días, conocido como *Haab'*. Una vez estudiados ambos sistemas de cómputo del tiempo, se enseñará la Rueda Calendárica, la Cuenta Larga, la Serie Inicial, la Serie Lunar y la Serie Suplementaria. Asimismo, se presentará el sistema de datación característico de los sitios del norte de Yucatán, conocido como Cuenta Corta. Por último, se explicará el funcionamiento de los números de distancia. Se realizarán ejercicios prácticos durante la clase con el objetivo de que los alumnos puedan aplicar la teoría aprendida.

DÍA 3 (13 de Noviembre). Introducción a la gramática maya. Se explicará la cuestión de la ergatividad en la lengua maya clásica y la sintaxis en la lengua de las inscripciones. Asimismo, se introducirán los pronombres dependientes e independientes, así como las principales categorías de verbos. Se finalizará realizando ejercicios prácticos en clase.

DÍA 4 (14 de Noviembre). Temáticas principales de los textos jeroglíficos mayas. Se abordarán los diferentes temas de las inscripciones mayas: nombres y etiquetas, textos dedicatorios, textos históricos (nacimientos, guerras, diplomacia). Asimismo, se explicarán los diferentes soportes escriturarios usados por los mayas, tales como piedra, madera, estructuras, cerámica y otros objetos muebles. Ejercicios prácticos en clase.

DÍA 5 (15 de Noviembre). Continuación de las temáticas principales de los textos jeroglíficos mayas. Explicación de los textos rituales y religiosos (mitos, augurios, profecías). Lecturas, análisis y traducción de textos mayas clásicos. Cierre del curso.

PROFESORADO DE LA ACTIVIDAD

-Mtro. DIEGO RUIZ PÉREZ

-Mtra. ELENA SAN JOSÉ ORTIGOSA